
Relazione Programmatica sul Bilancio dell’anno 2025 

 

Care Colleghe e Colleghi, 

siete stati convocati all’assemblea annuale di fine anno del nostro Ordine per l’esame del conto 

preventivo relativo all’anno 2025 che Vi verrà illustrato tra poco dal Tesoriere. 

Al termine dell’assemblea, che si svolge, in presenza, al Teatro Carlo Felice in un orario diverso 

rispetto a quello dei precedenti anni vi sarà un cocktail e sarà l’occasione per cambiarci gli 

auguri per le prossime festività. L’orario di questa assemblea è stato suggerito da ragioni di 

natura logistica in quanto non vi sarebbe stata la disponibilità della sala del Carlo Felice in 

orario pomeridiano e per evitare di radunarci ai Magazzini del Cotone sede decisamente meno 

agevole. 

In questo anno di attività il Consiglio, oltre a svolgere le normali attività istituzionali, è riuscito 

un grande soddisfazione, e come a Voi ormai noto, far convocare a Genova il Congresso 

Nazionale dei Dottori Commercialisti ed Esperti Contabili che si terrà dal 22 al 24 ottobre 2025 

ai Magazzini del Cotone ciò anche grazie al lavoro che era stato sviluppato da coloro che ci 

hanno preceduto. Non vi è dubbio che è un evento di grande rilevanza per il nostro Ordine e per 

la nostra città in quanto l’ultimo Congresso che si è tenuto a Genova risale al lontano 2004. Il 

lavoro preparatorio per riuscire ad ottenere la delibera del CN è stato intenso ed è stato anche 

sopportato da una lettera del Sindaco di Genova che ha manifestato un’ampia disponibilità a 

supportare l’Ordine. È di tutta evidenza che l’organizzazione di questo evento impegnerà noi 

tutti e ciò, ovviamente, nell’ambito delle decisioni e delle strategie che verranno condivise con 

il CN. Crediamo che questo debba essere il congresso non tanto dell’Ordine di Genova ma 

anche degli Ordini liguri con i quali intratteniamo ottimi rapporti di colleganza e d’amicizia e 

degli studenti di economia che, auspichiamo possano intervenire numerosi. Il Consiglio, infatti, 

è convinto che si debba promuovere la nostra professione ampliando le relazioni con gli altri 

Ordini nazionali e con i loro iscritti nonché con i quelli che appartengono anche alle altre 

categorie professionali confrontandosi su temi di interesse generale e specifico. Queste, poi, 

sono occasioni per segnalare al pubblico l’attività positiva che il Consiglio sta concretamente 

svolgendo riqualificando l’immagine della categoria attraverso tutti gli attuali strumenti di 

comunicazione. 

In considerazione ed in previsione del Congresso il Consiglio ha ritenuto di programmare oltre 

agli usuali temi, delle giornate di studio di particolare significatività ossia l’evento 

sull’intelligenza artificiale e quello sulla procura europeo, eventi che hanno riscosso 

indubbiamente un rilevante interesse anche al difuori del nostro territorio grazie anche al fatto 

che, proprio per ampliare le nostre relazioni, si sono fatti intervenire relatori provenienti da altre 

regioni italiane (Veneto, Marche, Lazio, Lombardia, Piemonte, Sicilia) nonché da Parigi.  

Su questa linea è programmato l’incontro che si terrà il prossimo 5 dicembre su Report di 

Sostenibilità. Direttiva CSRD - Temi di rilievo per le PMI clienti dei Commercialisti, elaborato 

dalla Commissione di Studio Bilancio Sociale e di Sostenibilità - Criteri ESG coordinata dal 

Consigliere Federico Diomeda e con l’intervento del collega di Torino Paolo Vernero, cui si 

aggiungerà, nel prossimo primo trimestre, un incontro organizzato con l’Ordine di Palermo, 

avente ad oggetto l’economia del mare.  



L’Organizzazione di tali eventi è stata l’occasione per confermare la collaborazione con gli altri 

Ordini liguri e quello degli Avvocati e riallacciare i rapporti con i rappresentanti 

dell’Amministrazione Finanziaria ossia l’Agenzia delle Entrate l’Agenzia delle Dogane e dei 

Monopoli e della Guardia di Finanza. 

Nell’ambito dei rapporti con l’Università abbiamo, poi, avuto positivi incontri con il Rettore 

Magnifico prof. Federico Delfino e con il nuovo responsabile dei Dipartimento di Economia la 

prof.ssa Giorgia Profumo, che ha sostituito il prof. Alberto Quagli, e con loro si sono condivise 

le valutazioni sul divenire della professione e sulla necessità di formulare diversamente agli 

studenti di economia la proposta della libera professione. Ci si è, pertanto, ripromessi di 

ampliare le opportunità per far conoscere concretamente l’attività del Dottore Commercialista 

che, come dimostrano le recenti statistiche elaborate dalla Cassa di Previdenza presentate al 

convegno di Pesaro, consente di conseguire, dopo poco tempo, un reddito medio superiore 

rispetto a quello del lavoro dipendente atteso altresì che il reddito medio dei commercialisti è 

secondo solo a quello dei notai. In buona sostanza una buona prospettiva! 

Proprio per rappresentare meglio il nostro lavoro si sono riattivati i canali dei social sui quali 

costantemente vengono fornite informazioni circa attività specifica e le iniziative che vengano 

via via proposte dall’Ordine e dalle altre organizzazioni che fanno capo al CN e ciò nella  

convinzione che questi interventi possano chiarire ai fruitori di questi strumenti che l’attività 

del Dottore Commercialista non è solo quella strettamente tributaria ma anche quella più propria 

dell’aziendalista. 

Come vi avevo già anticipato in occasione dell’assemblea dello scorso dicembre e sopra 

accennato abbiamo riallacciato le relazioni l’INPS alla quale abbiamo proposto di sottoscrivere 

la convenzione suggerita dal CN, cosa che si dovrebbe concretizzare nei prossimi mesi, mentre 

con l’Agenzia delle Entrate si è concordato di organizzare un tavolo di lavoro, a livello 

regionale, finalizzato alla risoluzione dei problemi che si incontrano nel lavoro quotidiano. Con 

il Dipartimento di economia, poi, si sta esaminando l’ipotesi di stipulare una convenzione per 

tenere i corsi abilitanti all’Albo nazionale dei soggetti incaricati dall’Autorità giudiziaria di 

funzione di gestione e controllo nelle procedure di cui al Codice della Crisi e dell’Insolvenza. 

Il Consiglio Vi ha poi proposto in occasione dell’evento presso il MOG  12 convenzioni, che 

trovate sul sito dell’Ordine, con imprese che consentono agli iscritti di ottenere beni e servizi a 

condizioni di favore. Sono in corso contatti con altri soggetti e posso prevedere che a breve 

potremo sottoscrivere la relativa convenzione. 

L’Ordine deve continuare a investire in tecnologie informatiche sia per migliorare la 

funzionalità degli uffici e di segreteria sia per fornire servizi agli iscritti nell’ambito delle 

funzioni tipiche del nostro ente ed a questo proposito in merito all’informativa con i colleghi si 

è dato attuazione al progetto di revisione delle newsletter e che hanno assunto una nuova veste 

grafica e gli argomenti sono suddivisi in due aree quello della formazione di quella della 

comunicazione. In merito al sito invece il Consiglio ha dovuto rinunciare all’idea di adottare il 

template proposto del Consiglio Nazionale in quanto non adeguato alla complessità di quello 

attualmente in uso e ha quindi preferito operare una sua profonda revisione che ha cercato di 

uniformare all’impostazione grafica di quello nazionale. Tra poco il segretario che ne ha seguito 

la revisione ve lo illustrerà perché verrà attivato nelle prossime settimane. 



Mi fa piacere ricordare poi che è stata adottata una policy per la designazione di Colleghi per 

incarichi richiesti da terzi che prevede che nessun membro Consiglio venga designato e venga 

proposta, ove sia possibile, una terna di candidati, che tenga conto della specifica preparazione 

richiesta, del genere e delle fasce di età. 

Come sapete il lavoro della segreteria dell’Ordine è estremamente complesso e gli adempimenti 

richiesti continuano ad aumentare il carico del lavoro sul personale. Si stanno mettendo a punto 

le nuove procedure interne per tener conto delle variazioni intervenute nell’organico e le 

specificità di ciascun dipendente. 

Dal lato delle entrate, al di là di sporadiche sponsorizzazioni che si possono ottenere a fronte di 

eventi “straordinari”, l’unica entrata certa del nostro Ordine è rappresentata dalle quote di 

iscrizione annue che è previsto che, complessivamente, rimangono invariate nonostante il 

lievitare di tutti i costi generali e l’incremento di € 20,00 per iscritto deliberato l’anno scorso 

dal CN e ciò per tener conto dei contributi che verranno erogati dal CN stesso contributi che 

verranno però a cessare nel 2026. 

Il bilancio previsionale è stato predisposto rispettando il principio del pareggio e pertanto senza 

intaccare la quota disponibile dell’avanzo complessivo. Il presunto avanzo di amministrazione 

applicato evidenzia nella parte vincolata oltre al Trattamento Fine Rapporto ed ai fondi rischi 

un fondo spese dedicato al nostro Congresso Nazionale 2025. Il Tesoriere Marco Odaglia nel 

suo intervento illustrerà in dettaglio i documenti del bilancio che Vi sono stati messi a 

disposizione sul sito dell’Ordine. 

Abbiamo aperto la nostra giornata con il benvenuto a dodici giovani nuovi Colleghi, ma ricordo 

che tra poco, come di consueto, premieremo i 39 Colleghi e Colleghe che hanno compiuto i 

quarant’anni, i cinquant’anni e i sessant’anni di iscrizione all’Albo e ci sembra particolarmente 

importante sottolineare il senso di appartenenza alla nostra categoria di quest’ultimi!  

Genova, 12 novembre 2024 

per il Consiglio dell’Ordine 

F.to il Presidente 

Mauro Rovida 

 


